

Administrador: LUIS CARTIN GONZALEZ

— Apartado de Correos 111 —

Oficina: IMPRENTA CARTIN

— Suscripción mensual: \$ 1 00 —

Número suelto: diez céntimos

150 varas al Sur del Colegio de Señoritas

# CORREO NACIONAL

Periódico popular de intereses generales. defensor particularmente de la causa católica

Número 3977

DOMINGO 21 de MAYO de 1933

Empresa fundada en 1911

## Sección Dominical

Por Ivanhoe

### El Espectro de la guerra

Para las damas

#### ...Si muchas novias

Si muchas jóvenes con pretendientes fueran más cautas en sus palabras, de cuántos arrepentimientos se librarían en el mañana.

Si muchas jóvenes no olvidaran que el hombre que aspira a unir su vida con ellas, busca no sólo felicidad sino comodidad y garantía para el mañana, serían menos ligeras en el hablar y vivirían con la cautela en sus palabras porque de una noche a una mañana ese prometido puede ser un hombre como cualquiera.

Si muchas jóvenes no olvidaran que un hombre medianamente inteligente analiza apreciaciones propuestas, palabras, detalles y pormenores, para concluir lo que su novia será mañana. Cuántos amores se terminan, sin que la

mujer sepa el por qué. El por qué lo encontráis aquí. La desilusión de un hombre por una palabra, por una repuesta, por un detalle en el hogar, detalle que le hará ver lo que será su hogar mañana.

Si muchas jóvenes no olvidaran que la discreción para los secretos íntimos del hogar, es llave que nunca debe franquear una joven a su prometido, mañana no tendrían que deplorar el haber desacreditado con su propia lengua, lo más caro y más sagrado: el hogar propio, único asilo y único oasis en las penas, en los desencantos, en las decepciones y en los sufrimientos de la vida.

PAUL TERIT

Soñé que un día fue saludada la aurora con el estampido del cañón. ¿Anunciaba paz, alegría, tranquilidad o, acaso, calamidades, retroceso, sangre, lágrimas, luto...?

Soñé que innumerables ejércitos al compás del tambor marchaban por hermosos campos de ciudades. ¿Hacia dónde se dirigían? ¿Acaso, a recibir los aplausos de una muchedumbre admirada en una revista militar? O acaso, iban al encuentro de la muerte en una lucha fratricida?

Soñé que multitudes de mujeres, viejas, jóvenes, niñas; de varones jóvenes y niños, corrían presurosos a las estaciones de los ferrocarriles a despedir a sus padres y a sus hermanos. ¿A dónde se dirigían esos padres, esos hermanos? ¿A un viaje de recreo de donde regresarían pronto o al viaje de donde nunca jamás regresarían, la muerte?

Ah... ¡El sueño aún no había terminado. Imágenes espantosas, precedidas de la parca inexorable con su guadaña fatal, desfilaron ante mi fantasía. Dos, tres, cuatro, muchos ejércitos, luchaban unos contra otros. Enormes barcos de guerra se atacaban hasta que uno fue tragado por las embravecidas olas del voraz océano, mientras que el otro, triunfante, continuaba su viaje en busca de otra presa. Aviones que, como águilas rapaces, cruzaban el espacio en busca de enemigos a quienes aniquilar o de quienes recibir la destrucción, la muerte. ¿Qué soñé? La lucha del hombre contra el hombre. El hombre, creado a imagen y semejanza de Dios destruyendo su propia imagen. Los hombres, hijos del mismo Padre, Dios, en lucha fratricida. Y después, ¿qué soñé? Campos devastados, ciudades arruinadas: La soledad, el silencio, la muerte.

Mujeres vestidas de negro, niños llorando su orfandad: Lágrimas, pesares, calamidades, dolor, hambre y luto.

Terminó todo? No: aún veía los Gobiernos discutiendo sus ganancias... ¡Qué horror!.. Las ganancias adquiridas con la muerte de millones de seres humanos en una guerra.

Y discutían y disputaban y en discursos sin fin hacían brotar en palabras todo el odio, toda la ambición, toda la envidia de que está su alma llena.

Y ahora, despierto, recuerdo el sueño; veo en el ambiente, aquí y allá, el espectro de la guerra: fantasma que se transformará en horrible realidad si los pueblos no buscan al Dios que ha dicho: «AMAUS LOS UNOS A LOS OTROS COMO YO OS HE AMADO»

Al toque del clarín llaman los

Gobiernos a filas a los hijos de la Patria, de la Patria a quien deben procurar el progreso y no la ruina: el progreso espiritual y material con una forma de gobierno sensata, razonable y no el retroceso con el exterminio, la destrucción, la guerra.

Gobernantes, que por AMOR A LA PATRIA, llamáis a los ciudadanos para que se alistén a la guerra: SED MAS FRANCOS, MAS SINCEROS. Decidles: Vamos a la guerra: a desahogar el odio, la venganza que hay en nuestro pecho: vamos a dar gusto a nuestra envidia, a nuestra ambición por la propiedad ajena.

OH DIOS, PADRE DE TODAS LAS CREATURAS: DE LA PESTE, DEL HAMBRE, DE LA GUERRA, SI, DE LA GUERRA, LIBRANOS SEÑOR.

OH MARIA, REINA DE LA PAZ: ROGAD POR NOSOTROS.

DOMINGO V DESPUES DE PASCUA

San Juan, XVI, 23-30

En aquel tiempo dijo Jesús a sus discípulos: En verdad, en verdad, os digo: Que cuanto pidieris a mi Padre en mi nombre, os lo dará. Hasta ahora, aada le habéis pedido en mi nombre. Pedidle y recibiréis, para que vuestro gozo sea completo. Estas cosas os he dicho usando de comparaciones. Va llegando el tiempo en que ya no os hablaré en parábolas, sino que abiertamente os anunciaré las cosas del Padre. Entonces le pediréis en mi nombre, y no os digo que rogaré al Padre por vosotros: Porque el mismo Padre os ama, porque vosotros me amasteis y habéis creído que yo salí de Dios. Salí del Padre y vine al mundo: otra vez dejo al mundo y voy al Padre. Sus discípulos, le dicen: Ahora sí que hablas claro y no dices ningún enigma. Ahora conocemos que sabes todas las cosas y que no es preciso que nadie te pregunte; en esto creemos que has salido de Dios.

CONCLUSIONES: Pedid y re os dará; Buscad y encontrad; Buscad y encontraréis; Llamad y se os abrirá; Quien nada pide, nada recibirá; Quien nada busca, nada encontrará. A quien no llama, no se le abrirá.

La oración es tan necesaria al hombre y al cristiano como lo es el agua al pez. «El que ora, se salva; el que no ora, se condena.» (San Alfonso) Nuestra oración debe reunir cuatro condiciones: atención, humildad, confianza y perseverancia.

El hombre nada puede por sí sólo, aunque en su orgullo así lo juzgue: «Todo lo puedo en Aquél que me conforta», ha dicho el

gran Apóstol de las gentes San Pablo. (Phil. IV, 13.)

Cristo ha dicho: Pedid y se os dará: Cristo es Dios y Dios es la Verdad que ni puede engañarse ni engañarnos; luego, será fiel a su palabra: «El Cielo y la Tierra pasarán, pero mis palabras no pasarán.»

Pidamos cosas que convegan a nuestra salvación eterna: a veces no se nos concede lo que pedimos porque «NO SABEMOS ORAR CUAL CONVIENE.» Sin pecarnos, pedimos lo que es daño para nuestra salvación: pedimos lo que creemos que es un alimento y es un veneno; pedimos lo que juzgamos joya preciosa y es un carbón encendido que nos quemará: Dios como buen Padre no pondrá nunca en manos de sus hijos una arma con la que insensatamente puedan hacerse daño.

Pidamos a Dios y de su bondadosa mano recibiremos gracias abundantes: busquemos a Dios y en El encontraremos un Padre amorosísimo: llamemos a Dios con voces de penitencia y recibiremos el perdón de todas nuestras iniquidades.

#### Parroquia de Alajuelita

Ultimo domingo de Mayo 28 del mes.—Coronación de la Virgen de Mayo Orden:

6 horas, Misa de Comunión.  
8 horas, Procesión con la imagen de la Santísima Virgen. A continuación Santa Misa.  
2 de la tarde, Santo Rosario. Loas, Coronación de la imagen de la Santísima Virgen por una niña.

#### De venta en la Imprenta Cartín

Rosario de la Santísima Trinidad.  
Devoción al Espíritu Santo.  
Novena al glorioso San Pancracio  
Visita a San Pancracio.  
Novena a San Juan de la Cruz.  
Novena de la gracia en honor de San Francisco de Javier.  
Oración Eucarística.  
Oración a la milagrosa Virgen Santa Marta.

Oración a Jesús Nazareno.  
Oración a la Virgen del Sufragio.  
Aclamaciones al Corazón de Cristo Rey.

Preces al empezar y terminar las sesiones de la Sociedad de San Vicente de Paul.

Oración y letanía de la Divina Providencia.

Novena a Jesús en el Santísimo Sacramento.

Novena a Santa Ana.

Novena a María Santísima en la compasiva SOLEDAD (con soliloquios.)

## EDISON MAZDA



Producto de la General Electric Co.

The Costa Rica Electric Light & Traction Co.

Departamento Distribuidor

#### De Naranjo

A las dos de la tarde del domingo pasado en la fecha 14 de este mes, tuvo lugar una hermosa reunión agrícola en el plantel de enseñanza, presidido por el entusiasta señor visitador don José M. Ramírez y su señora Directora doña Enylda de Ramírez, quienes estuvieron a distribuir los Diplomas a los agricultores que fueron favorecidos en la exhibición del quince de Set. de 1932.

El acto estuvo concurridísimo, buena orquesta, con asistencia de infinidad de personas de los demás distritos. Con buen éxito, hicieron uso de la palabra, el señor Visitador, don Florentino Lobo y don Lorenzo González calurosamente aplaudido. Terminó el acto, con un simpático ocu-

dro de siete jóvenes agricultores que con sus herramientas en mano, se doblegaron a trabajar, almorzaron y se retiraron luego. Mucho agradó al público y también fueron muy aplaudidos.

Felicitemos al señor Visitador y a don Bernabé Castro, que de seguido echó la casa por la ventana con la simpática fiesta de San Isidro.

Corresponsal

#### Del Vaticano

Parlamentarios franceses ante el Papa

Roma.—El Pontífice ha recibido a un grupo de dieciocho parlamentarios franceses, a quienes acompañaba el embajador francés cerca del Vaticano, (Pase a la Página CUATRO)

# Palabra Divina

## Domingo V después de Pascua

«En aquel tiempo, dijo Jesús a sus discípulos: En verdad, en verdad os digo: Que os dará el Padre todo lo que pidiereis en mi nombre. Hasta aquí no habéis pedido nada en mi nombre. Pedid y recibireis, para que vuestro gozo sea cumplido. Estas cosas os he hablado en parábolas. Viene la hora en que ya no os hablaré en parábolas, mas os anunciaré claramente de mi Padre. En aquel día pediréis en mi nombre: y no os digo que yo rogaré al Padre por vosotros; porque el mismo Padre os ama, porque vosotros me amasteis y habéis creído que yo salí de Dios. Salí del Padre y vine al mundo: otra vez dejo el mundo y voy al Padre. Sus discípulos le dicen: He aquí ahora hablas claramente y no dices ningún proverbio. Ahora conocemos que sabes todas las cosas, y que no es menester que nadie te pregunte: en esto creemos que has salido de Dios.»

### REFLEXION

En este Evangelio se mencionan cuatro excelencias del Eterno Padre: 1ª Su munificencia con el hombre, pues le otorga todas las gracias siempre que las pidan a nombre de Jesucristo Nuestro Señor. 2ª Su amor a los hombres, para quienes quiere toda clase de bienes, y a quienes dispensa este amor por contemplación a Jesucristo. 3ª Ser principio del hijo, puesto que lo engendró desde la eternidad. Y 4ª Ser el glorificador de Jesucristo, elevándole a gloria igual a la suya. De aquí debemos sacar el mismo sentimiento de vivísimo amor y veneración que manifestaron los Apóstoles al decir las palabras que aparecen al fin de este Evangelio. Reparemos, pues, las faltas cometidas hasta aquí, dando principio a una vida perseverante y eficaz amor con nuestro Padre celestial.

## Oh! nuestros Padres de la Patria, mejor debían llamarse padres de su panza

Cuando están trabajándose su curul hay que oírlos, no hay patriotas iguales: solamente hablan de amor a la patria, amén de que ofrecen el oro y el moro.

Mas cuando ya tienen el anillo en el dedo, ya no les importa porque saben que el diputado, como viene por elección popular, no puede ser destituido así no más, y no hablan ni proponen nada en bien de la comunidad, excepción de pocos entre los 43 que forman Congreso.

Eso acusa mala fe e hipocresía y deslealtad con sus poderes.

dantes, es decir, los que les dan sus votos.

Ahorita veremos la mar de lorras patriotas.

Nada, hay que tener presente lo que un eminente hombre público francés dice: aquel que más busca un puesto es por el que menos se debe votar» y el diputado debe nacer del pueblo y no de otro origen. Por no ser a base de esa idea, resultan ciegos tantas nulidades, apenas para ganar sueldos gordos que nunca merecen.

Ciudadanos, abrid los ojos y no os dejéis engañar.

ALFILERITO

## Notas de S. Marcos de Tarrazú

**Fiesta Patronal**

Si imponente estuvo nuestra Semana Santa, más aun resultó la fiesta patronal, podemos decir que es la primera en la historia de este pueblo.

Incansable es nuestro Párroco; él preparó la fiesta a su gusto y claro, le resultó mejor de como la esperaba. Preparó una orquesta magnífica y escogió, entre los hombres, algunos de los que mejor voz tenían y cantaron la misa a dos voces: él fué el director en todo.

Para oficiar la Misa, de antemano había sido contratado a Sr. Presbo. don Jaime Morera (nuestro anterior Cura.)

Para mayor lucidez de esta fiesta, tuvimos la honrosa visita del Presbo. don Abel Castillo Vega, quien se hizo cargo de la

oratoria sagrada, la cual desempeñó a entera satisfacción.

La iglesia estaba de «bote en bote», por momentos nuestro espíritu se remontaba a regiones desconocidas, olvidando que estábamos en este mundo.

El Padre Morera ofició la Misa con una gracia muy especial y el Padre Blanco contestaba desde el coro con voz que llenaba nuestra iglesia.

No puedo menos de rendir las gracias y felicitar a nuestro entusiasta Párroco por el buen éxito de la Fiesta Patronal.

Gracias también al Padre Castillo por su espontánea visita, la que agradecemos sinceramente, lo mismo al Padre Morera y a todos los que tuvieron la bondad de honrarnos con su presencia en este hermoso festival.

Corresponsal

San Marcos de Tarrazú, 10 de Mayo de 1933.

**R. A. Miranda**  
Sastre Cortador  
150 varas al Sur del Teatro América

## ¿Cuál es el mal más terrible?

—En los actuales tiempos, «El Comunismo.» Así lo ha declarado el Pontífice Pío XI, y agrega que lo son también todos los enemigos del orden social que luchan encarnizadamente contra la religión y contra Dios mismo, bien se denominen comunistas, o adopten cualquier otro nombre.

El Papa denuncia así mismo la acción de «algunas personas en cuyas manos se acumulan las riquezas de las naciones, y que manejan a su capricho el mercado mundial, con perjuicio inmenso de las masas»

Para resistir y combatir estos males, el Papa reclama la formación de

UN FRENTE ÚNICO Y SÓLIDO que debe agrupar «no solamente a los que se glorían del nombre de cristianos, sino también a cuantos admiten la existencia de Dios, contra «los enemigos de la fe divina, que es el fundamento inquebrantable de todo orden social y de toda autoridad humana.»

**LA PALABRA DE HONOR.**

Cuanto se alegra aquel que encuentra a un hombre que cumple lo ofrecido, y cosas que resultan ser lo que pretenden. A todos nos repugna el ser engañados, especialmente cuando el engaño es intencional. Pero no todos los hombres mienten, aunque así lo dijo David en un momento de violencia, pues si así fuera, la sociedad sería un imposible. Todo el mundo sabe que el comercio está basado sobre el crédito y la buena fe. Millones se compran y venden cada día, sin más constancia que las promesas de hombres, no escritas sino simplemente verbales. A menudo se dice que las Bolsas son nidos de táhures, y, sin embargo, en ninguna parte se cumple mejor una promesa. Por lo mismo, cuando nosotros afirmamos que el eficaz remedio denominado **PREPARACION de WAMPOLE** jamás engaña a cualquiera que a ella ha acudido con la esperanza de encontrar alivio, tenemos derecho a ser creídos. Sólo se le recomienda como productora de los resultados para los cuales ha sido elaborada. Para los casos de Escrófula, Anemia, Afecciones de la Sangre, la Garganta, los Pulmones y Debilidad General, úsese este remedio sin pérdida de tiempo. Contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto y Extracto Fluido de Celso Silvestre. El Dr. Emilio Lara Quiroz, de La Paz, Bolivia, dice: «He usado la Preparación de Wampole, con éxito satisfactorio.» Eficaz desde la primera dosis. La original y genuina Preparación de Wampole, es hecha solamente por Henry K. Wampole & Cia., Inc., de Filadelfia, E. U. A., y lleva la firma de la casa y marca de fábrica. Cualquier otra preparación análoga, no importa por quien esté hecha, es una imitación de dudoso valor. En las Boticas.

# Max. Loewenthal y La Raza

Loewenthal!  
La raza!  
Un poeta y pintor!  
Una revista y seria y elegante que canta las proezas de mi raza y las bellezas de mi suelo tico!  
Poesía y Pintura, lo más bello de la Tierra!  
Raza! a lo que más apegado está el alma y lo que más quiere de las cosas de aquí abajo!  
Poeta y Pintor! Sublime loco que sale al campo sobre el Rocinante del Ideal; se detiene al pie de la ventana de Dama Inspiradora!

ción; le canta lindísimas endechas a su Dulcinea... y, luego, se adelanta lanza en ristre a despedazar los molinos de la Indiferencia y de la Ignorancia, librando sin sosiego los grandes combates pro Cultural!.

La Raza que descubre y conquista nuevos mundos!...  
Poeta y Pintor que lleva por adarga La Raza y que vence porque sabe cantar y porque sabe sentir y porque no retrocede!

ELADIO PRADO

## Historia del aguardiente

Cuán amarga es la verdad cuando se desmascara el crimen

La historia del aguardiente es una vergüenza de corrupción, crueldad y ruina. Robó a la cara la gloria del ojo, su brillo de vida, y lo tornó en oscuro y encarnizado. Quitó la belleza y atractivo del rostro y lo dejó deformado. Robó a las piernas firmeza y su elasticidad a los pies para hacerlos débiles y falsos. Eliminó en la sangre su vitalidad y la llenó de venenos y gérmenes de enfermedades de muerte. Borró del rostro la virilidad y su fortaleza y dejó en su lugar su brutalidad. Corrompió la lengua, hecha para la gloria y la nobleza, con maldiciones y necedades. Incluyó las manos al mal, inclinándolas en instrumentos de asesinato, en vez de serlo de utilidad. Rompió los vínculos de la amistad y sembró los gérmenes del odio. Hizo del padre bondadoso y caritativo un tirano áspero, bestial, homicida.

Transformó la madre cariñosa en fiera infernal, encarnación de la torpeza.

Robó a la masa popular su abundancia, y obligó al proletario a morir de hambre y pedir limosna en la calle.

Quitó a los cuerpos los vestidos de paño y seda y los cubrió de andrajos. Llenó nuestro mundo—mundo tan bello—de lágrimas, gemidos y lamentaciones, y a muchos seres, antes alegres y acomodados, les dejó en el desamparo, la miseria y la desesperación.

Esta es la historia del aguardiente, historia que debía hacerse imprimir en grandes cartelones y ordenar su fijación en todos los sitios en que se escancia el aguardiente.

LUIS FERNÁNDEZ

Los aficionados de la Fotografía obtienen los mejores retratos con materiales

**KODAK**  
**Ó AGFA**

CAMARAS - PELICULAS - PLACAS - PAPELES y demás útiles a los precios más favorables en la

**LIBRERIA LEHMANN**

Lehmann & Cia. S. en Co.

**Guillermo Meza**  
Cirujano Dentista

United Ritter. atomizadores, aire frío y caliente, secadores de raíces lámpara trasluminosa, galvanocauterío, rayos ultravioleta, esterilizadores Operaciones sin dolor.—Puentes removibles.—Planchas desde \$ 30.00, Escrupulosa Asepsia.—Operaciones gratis a los pobres de solemnidad siempre que traigan constancia de la autoridad cantonal o del Cura, que lo acredite como tales. Oficina constantemente atendida en Heredia—Teléfono N. 34. — A las personas de lugares distantes se les harán su trabajos el mismo día.

**Mandador para finca de café**

Se ofrece garantizando competencia y honradez.

Informes en la Administración en este periódico.

## ILUSTRACION Y CRIMINALIDAD

Hoy en el día tanto se habla de progreso, de elevación de las clases obreras, de su adelanto etc. Todo está muy bien, pero si no se pone por base la religión este progreso será el principio de un retroceso espantoso.

Es un hecho inconcuso que la inmoralidad en los pueblos aumenta a medida que aumenta en progreso material.

Las estadísticas que la administración de justicia publica anualmente, señalan en todas las naciones cultas un número siempre creciente de procesamientos y juicios condenatorios.

Achacábase, antes, este incremento a la ignorancia, al *analfabetismo*, pero se ha comprobado con cifras matemáticas que los delitos son más numerosos entre personas que saben leer y escribir que entre los que lo ignoran.

«La experiencia, dice Alizón, demuestra con amarga tristeza una triste verdad, muy repetida en la S. Escritura, es a saber: que el cultivo de la inteligencia no es bastante efi-

caz para cegar en el corazón humano las fuentes de la maldad.

Podrá cambiar la dirección del vicio, pero no disminuir su fuerza poderosa. En algunas partes se han hecho trabajos supremos para extender a las clases obreras los beneficios de la instrucción; pero, lejos de disminuir entre ellos la criminalidad y rebelión, ha aumentado considerablemente.»

La causa de este hecho desconsolador es la falta de espíritu religioso, cada día más débil en los pueblos.

Se trabaja mucho por instruir al niño y fatiga su memoria e inteligencia con todo género de conocimiento, pero no se le educa en el temor de Dios, ni se hace nada por convertirle en ciudadano honrado; a jóvenes educados así no es extraño que la falsa ilustración los haga desgraciados.

Cada día se necesita nuevas cárceles para encerrar a tantos criminales como pululan en la sociedad.

## Sobre el cultivo del algodón

Esparta, mayo 18 de 1933.

Sr. Director de «Correo Nacional.»

San José.

Estimado don Luis:

Me refiero al artículo intitulado «Sugestiones» de don Francisco Conejo C. que vió la luz pública en el número 3974 de su importante bisemanario del 11 de los corrientes. Con toda el alma felicito al Sr. Conejo por sus iniciativas, las cuales son muy loables y plausibles, pues es indiscutible que el ensanche de nuestra agricultura se impone ya como una necesidad apremiante, si queremos llevar a cabo la redención económica de la patria; de esta Costa Rica, donde se hace sentir la falta de un estadista de la talla de un Franklin Roosevelt, que está haciendo verdaderas proezas en el orden financiero de la gran República del Norte de nuestro continente.

No obstante, tengo que hacer algún reparo al artículo «Sugestiones» del señor Conejo, ésto, en cuanto al cultivo del algo-

dón. Es verdad que en este país los terrenos y climas (especialmente los cálidos), son propicios a la preciosa malvácea que produce el níveo vellón del que se hacen excelentes telas, pero es el caso, que, comercialmente hablando, es un fracaso la industria algodonera no sólo para este país, sino para toda la América del Centro. ¿Por qué? preguntará el propio señor Conejo. A lo que contestaré. Porque la exportación del artículo sería a Estados Unidos, Inglaterra y resto de Europa, y resulta que en los Estados Unidos y Méjico la superproducción de algodón es tan asombrosa, que sólo ellos bastan para inundar los telares de Norte América, Europa y demás continentes, no necesitando de nosotros.

Sólo el estado de Alabama en la gran Unión americana produce todo el algodón que produciría la América Central y parte de la del Sur, y nosotros con un sólo telar El «Laberinto», en San José no nos resulta, pues no nos

tomaría todo el algodón que produjéramos en nuestros fértiles terrenos.

Ahora, si en Costa Rica existieran siquiera unos cinco telares, valdría la pena emprender en gran escala tan útil cultivo. Ya se han hecho pequeños ensayos con resultados contraproducentes.

En cuanto al cultivo de la vainilla, si estoy en un todo, de acuerdo, pues la única parte del mundo que produce tan aromático fruto en grande escala son las islas «Seychelles» y no bastan para el consumo mundial. Lo único sería enseñar el cultivo de tan útil orquídea que necesita un manipuleo especial.

De todos modos reciba el señor Conejo mis más efusivas congratulaciones por su bello e importante artículo y cuente con un amigo, que es el eterno enamorado de la agricultura tropical a la que vive consagrado, como un convencido de que es la única fuente de riqueza capaz de redimirnos.

De Ud. muy atto. servidor y affmo. amigo que le saluda con cariño,

José Angel Lagos U.

PROTEJA  
— su —  
SALUD

# TRAUBE

Le Ofrece  
Siempre  
la mejor  
Cerveza

### ECOS DE LA VIDA HEREDIANA

por Babelin de la Torre

#### La nueva casa cural

Con empeño sumo se llevan a cabo los trabajos de demolición de la vieja y ruinosa habitación del Cura Pároco, para levantar la nueva y en cuyos trabajos encuentran el sustento cotidiano muchos obreros. Ya era tiempo de que en esta católica ciudad se llenara esta necesidad tan perentoria y que contribuirá grandemente al ornato público.

#### Opimos frutos

El grupo de señoritas que asiduamente vienen hace doce años dando vida al «Centro Coral», llenando con sus dulces e inspiradas voces las naves de nuestros templos en alabanzas al Todopoderoso, a la Madre de Dios, nuestra Excelsa Patrona y a los Santos todos; que han servido de poderosa base para la formación del Orfeón y con él prestando su valioso contingente en las fiestas sociales y de beneficencia pública; hoy también brinda a las escuelas de la ciudad dos valiosos elementos para atender debidamente la enseñanza musical que en ellas se imparte con resultados alta-

mente educativos. Dos nuevas maestras de música; previo examen con brillante resultado obtenido, han ingresado al Magisterio Nacional; son ellas: las señoritas Caridad Solís Fernández y Beatriz Bolaños Morales.

Para ellas deseamos sinceramente muchos éxitos; consignamos cordial congratulación que hacemos extensiva a todo el grupo y a su maestro y director Sr. Alfaro.

Así mismo felicitamos a los honorables padres de las mencionadas señoritas y a todos sus familiares.

#### Altares de Corpus

El Sr. Cura ha dispuesto adoptar este año el sistema de altares usado en San José; esto es, altares portátiles de rápido y económico adorno que se colocarán dentro del Parque Central. Muy conveniente nos parece tal medida, vista y considerada desde muchos puntos a nuestro alcance.

#### San Isidro Labrador

La festividad a este humilde varón de Merlo y Quintana, fue celebrada lucidamente,

### Paralelo

Para Aidita Charpantier

Cuentan de un triste rey que se extasiaba escuchando de un pájaro el cantar; eran alegres del ave los cantos y la alegría al rey causaba enojos y al pájaro le mandó sacar los ojos para que fuera dulce su trinar.

Así el poeta que canta cual el ave para que sea sentida su querella, tiene que llorar muerta su ilusión, decir adiós a su esperanza bella, ver marchitar e de su amor la estrella y tener taladrado el corazón.

Rosa Corrales v. de Chavarria

### ¿Dónde está, pues, la verdadera dicha?

La dicha esencial tras la que corre desolado todo corazón humano, no consiste en la posesión de bienes exteriores, fortuna, honores, gloria, reputación; tan poco puede colocarse en el goce de los placeres, pues en el fondo de toda criatura no hay ni puede haber otra cosa que la nada y el vacío y esto no podrá nunca satisfacer la inmensa sed de dicha que siempre al hombre atormenta. La felicidad no está tampoco vinculada a la ausencia de sufrimientos, ya que esto es algo puramente negativo y en el corazón del hombre hay aspiraciones positivas hacia las verdades, lo bueno y lo bello, que sólo Dios puede saciar.

¿En qué consiste, pues, la verdadera felicidad? Conoiste únicamente en el sentimiento de nues-

tra perfecta sumisión actual a Dios.

Esta perfecta sumisión a Dios nos merece con la gracia santificante, la amistad divina y una suave esperanza de que todas nuestras aspiraciones hacia lo verdadero, lo bueno y lo bello, serán algún día saciadas de una manera espléndida que ni aun sospechar podemos: pues el ojo no ha visto, ni el oído escuchado, ni el corazón puede comprender lo que Dios tiene reservado a los que le aman.

Nunca debemos ponerlo en duda: el amor de Dios es para el hombre la única fuente de felicidad verdadera. Vosotros que estáis sedientos de felicidad que nada de este mundo ha podido saciar; vosotros los que sufrís

del mal que os acosa y del bien que os falta, ¡cobrad valor y con fianza! ¡alegraos! Si lo queréis, la felicidad será en adelante vuestra herencia. Amad, amad sólo a Dios y El colmará todos los deseos de vuestro corazón de manera que nada tengáis que envidiar a los afortunados de la tierra.

Copiado y arreglado por

Alberto Quesada L.

Mayo de 1933.

### La lección de la aguja

Oh! mi agujita de acero  
Cuán tiernamente yo te amo;  
Cuando te tengo en mi mano,  
Cuántas lecciones me das.

A mi muñeca le enseñas  
A coserle su ropita;  
Y me dices: quietecito  
Porque te puedo picar.  
Tú me enseñas cada día  
A trabajar y a coser,  
Y me dices: debes ser  
Una obrera de valor.

Si de mí no te separas  
Yo nunca he de abandonarte,  
Yo te enseñaré a adornarte  
Y bienestar te daré.

(Tomado de «El Niño» de Guatemala.)  
Lo publica

A. Q. L.

# De San Antonio de Belén

Con mucha pena nos hemos enterado del cambio de cura, noticia que ha llegado a este pueblo, no de la autoridad eclesiástica, sino de personas que no quieren al Padre, y, considerando que seguramente habrá algunos enredos desde luego injustos. Nos parece conveniente, y como un deber de gratitud y de justicia, manifestar públicamente que al Sr. Cura, el Presb. don Carlos Sánchez S. no le pueden tachar nada, lo que pasa es, que, así es la envidia, reconoce lo bueno pero persigue, odia y desprecia a aquel que hace el bien. Tres años lleva de lucha continua por el bien de las almas sin miramientos humanos. El es recto en todas sus cosas, no es contemporizador, lo que vale para que ya se vea que va separando la zizaña del buen trigo; por eso algunas personas, talvez cuatro, estarán heridas por la rectitud del Sr. Cura, pero por cuatro personas talvez no católicas se va a perder grande cosecha que resultará del pueblo nuevo que está formando

el incarsable señor Cura. Son cientos de niños a quienes instruye con gran empeño, a pesar de su salud que no es tan floreciente, algo que en hace pensar en el cambio de clima.

El Padre Sánchez con mano de hierro ha atajado una correntada de vicios que corría en este pueblo, y qué triste qué lamentable será ante Dios esto; quitada esta muralla qué gloria será para el espíritu diabólico disfrazado en gaces y placeres.

Dios quiera que nuestros temores sean infundados y no tengamos que lamentar más tarde tristes consecuencias.

La Directiva de la Sociedad de San Vicente:

Presidenta: Elena Ledezma. Vicepresidenta: Rosa González. Vocales: Ester Zumbado, Adela Zumbado, Candelaria González, María Zumbado. Secretaria: Oliva Agüero R.

## Ofrenda al Presbítero. don Santiago Zúñiga, digno Párroco de Tres Ríos

Con los coros celestes cantemos  
¡Santo! ¡Santo! ¡Señor Inmortal!  
¡Gloria al nombre de Dios en los cielos!  
¡Y en la tierra, a los hombres, la paz!

Recibe, oh, Padre mi pobre poesía,  
que nace del afecto de mi corazón,  
Es muy débil mi lira: su armonía,  
no es, como, el cielo que te da luces  
[divinas,

ángeles en tus manos tan finas,  
ponen santa y dulce bendición.

Justo es mi humilde homenaje  
al ver, fiel apóstol del Señor,  
siempre fresco el rocío baje,  
y dé por tu honra y simpatía,  
perfume especial y alegría,  
como hoy a toda fragante flor,

Salud, padre digno y amado,  
que Dios te dió la virtud sagrada,  
la Reina del Cielo te ha premiado,  
poniendo en tí santo anhelo,  
claro, límpido como el cielo,  
de guiarnos la luz de tu mirada.

Da tu palabra luz al corazón,  
alegra el alma dolorida,  
y riegas el bien de la comunión,  
cuando entras a consultar a Dios,  
y vienes a darnos entre los dos,  
aquella salud desconocida.

Recibe esta ofrenda cual lirios,  
de incienso esta dulce canción,  
nuestra esperanza y delirios  
le miren en un prisma seductor,  
fiel apóstol de ternura y amor  
y bellezas de tu gran corazón.

Al servicio de Dios consagrado,  
el «saber en la fuente bebiste;  
y la ciencia doquier difundiste,  
a virtud practicando a la par...

Esta ofrenda cariñosa,  
estos versos en tu honor,  
cuán justa es, cuán deliciosa  
si pudiera más ofrecerte,  
y en tu ingenua frente verte  
escrito la redención del dolor.

José T. Pagani M.

## Festejos en el Alto de Ochomogo

Hay mucho entusiasmo en Cartago por asistir a los festejos que deberán celebrarse hoy en el cerro de Ochomogo, patrocinados por la Congregación Mariana de Caballeros.

El Lunes concurrirán algunas de las escuelas de la Provincia, en la intención de poblar de árboles la falda del histórico promontorio. Nos complacemos en dar el programa a que se ceñiran los diversos actos de mañana y el lunes en ese lugar.

### PROGRAMA:

Domingo 21 a las 8 horas, salida de los romeros de Cartago y pueblos vecinos que a bien tengan unirse a la solemnidad de Cristo Rey en el Cerro de Ochomogo. A ésta misma hora saldrán los romeros de Tres Ríos y pueblos vecinos.

A las 8 y 30 a. m. Recibimiento del turno y lo que a bien tengan obsequiarle a Cristo Rey.

A las 9 a. m. Misa rezada y sermón, durante la cual la Banda Salesiana ejecutará selectas piezas.

A las 12 y 30 p. m. Carreras de cintas en el potrero de don Juan Montoya organizadas por don Ignacio Cruz.

**RIFAS DURANTE EL DIA**  
La Banda Salesiana galantemente obsequiada por el M. R. P. Director amenizará estos actos.

Lunes 22 a las 8 a. m. Recibimiento de las escuelas y pueblos circunvecinos para sembrar los árboles que lleven y servirán de adorno al grandioso Monumento.

A las 8 y 30 a. m. Misa Cantada.

**DURANTE EL DIA RIFAS**  
La Banda Militar de Cartago y una magnífica orquesta amenizarán estos actos.

Anuncie en este periódico

# Salus Populi suprema Lex!

«La salud del pueblo es ley suprema de todo buen Gobierno»: esto es lo que hoy debemos aceptar con más seriedad, que en tiempos normales, como norma fundamental de toda legislación, que pretende vencer los males de la crisis mundial, que nos oprimen y nos agobian, física y moralmente, a la enorme mayoría de los habitantes de Costa Rica.

mostrado, que los remedios eficacísimos para combatir la crisis en nuestro país existen en abundancia y es solo una cuestión de buena voluntad de los dirigentes del pueblo, aplicarlos. Hemos aconsejado a los gobernantes, que se asocien a la falange poderosa, compuesta de las naciones mejor organizadas del mundo, que se está formando para emprender sin demora los trabajos conducentes al fin primordial

**'El Aguila de Oro'**  
PUJOL HNOS.  
HA RECIBIDO

Bacalao sin espinas - Salmón colorado - Ostiones - Camarones - Petit - Pois en mantequilla - Sardinas en aceite - Atún en tomate - Pulpado adobado - Calamares Anchoas en aceite - Langostas del Canadá - Caviar ruso - Arenques en tomate. — HAGANOS UNA VISITA.

TELÉFONO Nº 3933

de salvar la humanidad del caos en que un liberalismo ateo y frívolo, entronizado por los promotores nefastos de la revolución francesa, ha sumergido al hombre, rey de la creación. Quien en algo conoce la historia universal de los últimos 150 años, estará convencido que la destrucción de tronos y altares por las masas populares, no ha producido más, que traspasar la autoridad de Dios Omnipotente y Misericordioso, a manos de un conglomerado de hombres, cuyo único sostén en el poder ha sido el palo del policía y las armas fratricidas de los ejércitos.

Otro mal incalculable ha producido la Revolución Francesa al abolirse las garantías de la propiedad de las tierras cultivables, que descansaban en la doctrina cristiana, que Dios es el dueño único de toda propiedad y que ésta no está confiada por Voluntad Divina como talento, que debemos trabajar y devolver con creces el día en que el Juez Eterno nos pedirá cuenta de nuestra Administración. Cambiando la propiedad de las tierras cultivables de las manos de Dios a las de los hombres, éstas han caído en poder del dios mamón, el cual mantiene a los hombres en perpetua esclavitud en el yunque del trabajo, mientras produce los réditos crecidos del capital, que devora casi la totalidad de los frutos, que las tierras y el sudor de sus trabajadores ha producido, y en último término la propiedad misma, si su "dueño" nominal ha sucumbido bajo el yugo de sus deudas y los achaques de su constitución física y está impedido de producir los intereses, que exige la hipoteca del acreedor, caerá en manos de éste y aumentará así el acaparamiento de las riquezas naturales, que es el mal mayor, que ac-

tualmente debemos combatir.

Hace unos días nos comunicó el cable, que el Gobierno Alemán había restablecido la antigua ley de primogenitura. Talvez esta noticia haya escapado de la consideración de nuestros estadistas criollos. Sería una omisión lamentable, porque consideramos esta legislación del Gobierno de Hitler como el remedio más efectivo de restablecer en Costa Rica la felicidad de las familias, que se dedican al cultivo de la tierra cultivable.

El objeto fundamental de dicha Ley de primogenitura es el arraigo por generaciones de los cultivadores de la tierra y la distribución más justa y productiva de la propiedad cultivable entre las familias dedicadas a la agricultura. El sistema empleado consiste en una disposición y reglamentación legal, que

1) Toda propiedad cultivable es declara inalienable, ingravable e inembargable y además libre de cualquier mpuesto territorial hasta la extensión de 50 hectáreas. Excepciones, en los casos de permutas o ventas, necesitarían el consentimiento del "Consejo de Familia" y la aprobación del Poder Ejecutivo.

2) Es condición indispensable que esta Propiedad se inscriba en el Registro como patrocinio de una familia determinada que hoy ya posee y trabaja este terreno o que lo adquiere en la forma que excluye toda posibilidad de mantener gravámenes sobre ello.

3) Un consejo de familia, presidido por el primogénito, administra esta hacienda y, después de deducidos los gastos y salarios de los familiares y auxiliares, que trabajan activamente en el cultivo y alimentada toda la familia en cantidad suficiente, costeadas la educación y el vestuario decoroso de todos los miembros de la misma reparta el sobrante en partes iguales entre los miembros de la familia, que forma la hacienda.

4) La muerte o la salida voluntaria de uno de los miembros del Consejo de Familia, no cambia al propietario inscrito en el Registro que es la familia entera, y en consecuencia cada hijo legítimo que viene al hogar, automáticamente entra en el usufructo del patrimonio y es parte del respectivo Consejo.

5) El Estado tiene el derecho de vigilar sobre el estricto cumplimiento de



parte del Consejo de familia del reglamento respectivo y disponer lo conducente para que el objeto primordial de la institución, la conservación de la propiedad cultivable y su correcto cultivo, sea alcanzado.

6) El Estado, por recomendación del inspector oficial, puede ayudar con dinero, maquinaria, construcción de caminos etc., para obtener el máximo de producción de estas tierras y hacerse pagar con el sobrante de dicha producción cualquier préstamo, pero nunca con la propiedad o los productos necesarios para la alimentación y manutención de la familia inscrita como propietaria.

7) Cualquier terreno, que posea uno de los miembros del patrimonio privilegiado, o que se adquiera más adelante y se agregue a dicha finca, excediendo las 50 hectáreas, está sometido al pago de los impuestos territoriales, puede ser vendido, gravado y embargado en la forma acostumbrada hasta entonces.

8) Todo terreno cultivable, que esté en posesión de una persona o sociedad, que no cultive la totalidad de estos terrenos, tiene que pagar impuestos fuertes sobre los terrenos incultos, y si dentro de 5 años no se ha hecho lo que prescribe la ley respectiva, cualquier otra persona puede adquirirlo hasta una extensión de 50 hectáreas e inscribirlo a favor de su familia en las condiciones apuntadas.

Como se puede comprender de las anteriores condiciones, nuestra iniciativa propende en primer lugar al arraigo de la propiedad cultivable, a la mejor distribución de las riquezas y a un afianzamiento secular del sostén y de la felicidad y prosperidad de las familias formadas en esta Costa Rica, que tiene que buscar su porvenir en la vuelta de sus habitantes a las fuentes cristalina del temor de Dios y el cultivo de las tierras, que Dios les ha regalado con una prodigalidad asombrosa.

San José de Costa Rica, 19 de Mayo de 1933.

A. M. D. G.

## SALGA DEL CIRCULO VICIOSO DE SU RUTINA DIARIA



### PREPARESE PARA EL TRABAJO CONSTRUCTIVO

Si Ud. como la ardilla de la jaula, da siempre la misma vuelta, no saldrá jamás del círculo vicioso de su trabajo de rutina; sus sueños serán siempre sueños ociosos, nunca realidad; pero si mira al mundo de frente, si deja tras sí el trabajo de rutina, si SE PREPARA para merecer los éxitos de la vida, sus sueños más audaces se convertirán en las realidades más tangibles.

Para sacar el partido máximo de la potencialidad de su inteligencia puede estudiar por correspondencia, en la Institución Universitaria que tiene el mayor número de alumnos en los países de habla castellana, cualquiera de los siguientes Cursos, sin abandonar su ocupación actual, aprovechando sus ratos desocupados, en su propia casa.

**EFICIENCIA MENTAL**--Adquirirá una memoria prodigiosa. Aprenderá a pensar con claridad y a llegar con rapidez al fondo de cualquier problema. Multiplicará su capacidad para ganar dinero; aprenderá a aprovechar su capacidad mental con los instrumentos psicológicos de los últimos diez años.

**PERIODISMO**--Aprenderá a escribir para la prensa en forma vibrante, con hondo interés humano; aprenderá todos los secretos modernos del periodismo norteamericano que hacen que las páginas de cualquier diario palpiten con vida. Podrá, además, librarse con esta profesión un magnífico porvenir social y político.

**REDACCION DE CUENTOS Y FOTODRAMAS**--Estudio nuevo en el mundo hispano, pero que ha levantado fortunas como una varilla mágica en los Estados Unidos donde se le enseña en casi todas las Universidades. Aprenderá Ud. a capitalizar su imaginación. Hará populares las creaciones de su mente, exhibiéndolas ante millones de espectadores para hacerles pensar, reír o llorar.

**ADMINISTRACION CIENTIFICA DE LA CIRCULACION DE DIARIOS Y REVISTAS**--El hombre importante de una empresa es el que hace llegar el dinero. Este Curso le enseña esto. Su trabajo vale tanto más cuanto más pueda Ud. producir. Quedará capacitado para duplicar y triplicar la circulación de cualquier diario.

**CURSO DE REDACCION**--Saber expresarse con elegancia, corrección y claridad es una de las bases del éxito. Este Curso se lo enseña. Además, aprende Ud. toda la gramática en forma agradable y sencilla. Si su ortografía y redacción son defectuosas, este Curso lo preparará para los demás Cursos mencionados aquí.

Cada uno de estos Cursos enseña una profesión o actividad nueva, con porvenir ilimitado y sin cómplices preparados. Están en forma de FACIL FORMA DE PAGO.

RECORTE ESTE CUPON Y ENVIELO--LE CONVIENE

## ESCUELAS INTERAMERICANAS DE NUEVA YORK

Mamaroneck, New York, E. U. A.

...Curso de Periodismo.  
...Curso de Reporter.  
...Curso de Administración Científica de la Circulación de Diarios y Revistas.  
...Curso de Redacción de Cuentos y Fotodramas.  
...Curso de Eficiencia Mental.

Sírvanse mandarme detalles y darme precios del Curso tardado con una cruz. Entiendo que esto no me compromete en nada y que el Curso está en castellano.

Nombre .....

Apartado postal .....

Calle y Núm. ....

Ciudad y País .....

LA INSTITUCION UNIVERSITARIA QUE TIENE EL MAYOR NUMERO DE ALUMNOS EN LOS PAISES DE HABLA ESPANOLA